

EL ALICANTINO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

DIARIO CATÓLICO.

TELÉFONO NÚMERO 102.

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la imprenta de este periódico, Progreso, 5. Anuncios á precios convencionales.

En Alicante, un mes 1'50 pesetas.
En los demás puntos de España, 3 meses 5'00
Extranjero, 6 meses 12'00

EL CULTO EXTERNO

Memoria premiada en el Certámen celebrado en esta ciudad con motivo del cuarto centenario de la Santísima Faz, escrita por D. Vicente Calatayú y Bonmati.

Precio de cada ejemplar, 75 céntimos de peseta. Se expende en casa del autor, Mayor 63, 2.º, y en librería de D. Pedro P. Martínez, y en la administración de EL ALICANTINO.

Hay depósito en Orihueia, en casa de D. Luis Castaño.

Al que tome 10 ejemplares se le dará uno más de regalo.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTEMES DE OCTUBRE

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial porque os dignéis humillar en la tierra á los enemigos de la santa Iglesia, á fin de que, convertidos de veras, sean ensalzados en el cielo.

PROPÓSITO

Reconocer los errores y faltas en que incurramos, confesándolos con humildad.

LA POBREZA

ESTUDIO DE ECONOMIA SOCIAL

POR EL

P. EXUPERIO DE PRATS DE MOLLÓ

(Continuación)

Quieren hacernos creer que el pauperismo es una calamidad que desaparece (1) ¡Ojalá! esto sería una prueba de

(1) Tesis que sostiene M. Modeste en su obra: *Del Pauperismo en Francia*.

que la vida cristiana renacía por doquiera en la sociedad. Pero ¡ay! véase la primera respuesta de la estadística: «Esta »deplorable llaga social, no ha desaparecido ni con mucho: de 1826 á 1850, »el número de los acusados de mendicidad casi se ha decuplicado.» (1) Sería una locura negar que en Francia la clase obrera es infinitamente más pobre desde el triunfo de los grandes principios. No necesitamos leer las obras que tratan especialmente del pauperismo; no hay más que dirigir la mirada á los hechos contemporáneos, y especialmente sobre esos mil ensayos, siempre inútiles, que se hacen incesantemente para rechazar esta calamidad. La población obrera de otro tiempo tomaba las prevenciones oportunas para no trabajar más que á una tasa que la remunerase suficientemente, y dejaba la producción un poco por bajo de la demanda; lo cual se reprocha grandemente á las corporaciones de otros tiempos. Sea; pero este solo hecho prueba que el obrero no podía conocer el pauperismo: ahora no le puede evitar. La libre concurrencia, cuyo primer efecto es producir más que exigen las necesidades del consumo, ha hecho dudosa hasta cierto punto la ganancia, aún en las circunstancias en que no hay crisis manufacturera; ¿qué sucederá en tiempo de guerra ó de revolución?

Los obreros se ven obligados á soportar esta primera causa de sufrimiento; pero hay otra que ellos mismos se buscan más fecunda en funestos resultados, y esta es la inmoralidad. ¡Ay! ¿cómo no ha de repeler el Evangelio la sociedad moderna! «No se puede refutar el hecho »general de la inmoralidad progresiva »entre las clases trabajadoras de las ciudades y de las localidades rurales que »las rodean. Recojamos algunos testimonios irrecusables. En los primeros »años del siglo, se computaban en Francia unos 42.000 nacimientos ilegítimos »que atestiguan el abandono de la fami-

(1) Malte Brun: *Geografía de Francia*.

lia y el olvido de las santas leyes del »matrimonio. El guarismo se elevó en »1848, para un territorio menos estenso, »á 65.625; y en veinte años el número de »niños abandonados ha subido de 55.769 »á 120.945. El aumento de las tabernas, »de los cafés y de los lugares de prostitución de infima clase ha caminado no »menos rápidamente. Según el informe »de M. de Watteville acerca del estado »del pauperismo, existen en este país »cerca de 350.000 tabernas y cafés en »donde se consumen, en números redondos, 11 millones y medio de hectólitros »de vino, y 800.000 hectólitros de bebidas »espirituosas, lo cual representa un importe de 320 millones, esto es, un poco »más de nueve francos por individuo. »Pero el autor añade que, rebajando las »mujeres, los niños y las personas solitarias, la parte correspondiente á los individuos que quedan debe ser duplicada. ¡Cálculése qué cantidad saca este »consumo de la retribución del trabajo, »y por consiguiente cuánto debe pesar »sobre la existencia de la familia laboriosa! Consultemos las preciosas cuentas presentadas por la justicia criminal, »que tan claro han puesto el incremento »de este orden de hechos morales; vemos »que desde 1825, á 1852, los crímenes »contra las personas cuyo aumento era »mayor, son precisamente los que revelan el más deplorable progreso de la »inmoralidad pública, á saber: los atentados contra el pudor, especialmente »aquellos cuyas víctimas son niños de »menos de diez y seis años; el número »de las acusaciones por este género de »crímenes que denotan tanta perversidad, ha sido, por término medio, desde »1826 á 1830, de 136, y desde 1851 á 1854, »de 595 es decir que casi se ha triplicado. »Sabido es que la inmensa mayoría de »los acusados sale de las clases populares.» (1)

(1) Dafau: *Ensayo sobre la ciencia de la miseria social*, capítulo II, §. 2. — Véase también Villermo, *Estado actual del pauperismo* 1.ª parte: Andigane: *las Poblaciones obreras*; tomo II Blanqui: *las Clases obreras*; y sobre todo la ex-

Inútil sería, después de haber visto á la estadística arrojar una luz tan cruel sobre el hecho de la progresión creciente de las causas del pauperismo; querer probar el crecimiento de esta calamidad. Concedamos no obstante la palabra á M. Miguel Chenalier, ex-sansimoniano, ex-profesor de economía política, hoy senador, y, bajo todos estos diferentes ropajes, igualmente célebre por su ardor en empujar las sociedades modernas hacia el progreso san-simoniano.

«El problema de hacer gozar de una »existencia pasable á la porción de obreros que está privada de ella, se presenta »en nuestros días con no menos urgencia »que en tiempo de Malthus, y en proporciones mayores; porque hasta entonces »confinado en el recinto de la Gran Bretaña, el sistema manufacturero, al cual »es imposible no atribuir, en una buena »parte, en las circunstancias presentes, »la multiplicación de las clases más despojadas, se ha extendido á la mayor »parte de los Estados de la Europa; y »hasta ha franqueado los mares, é invadido de los Estados-Unidos con la rapidéz »que caracteriza todos los modos de existencia de la raza anglo-americana..... »Es una triste confesión que la civilización se ve obligada á hacer, que, en »nuestros Estados libres que se glorian »tanto de sus progresos, haya una clase »de hombres cuya condición está vecina »de la abyección; y que esta clase parezca deber propagarse más allá de todo lo »que se había visto en la mayor parte de »las sociedades pasadas.» (1)

(Se continuará.)

celebre obra de M. Carlos Perin: *De la riqueza*, etc., tomo II.

(1) Discurso de apertura de curso de 1846-47 *Curso de economía política*, 2.ª edición, tomo I, pág. 137. He copiado textualmente de la segunda edición; porque de esta obra se han hecho dos ediciones por lo menos!..... «Cuando se habla tan mal, dice, no sé dónde, M. de Mais tre, es imposible que se piense bien.»

baba de sacar del horno subterráneo, en el cual, con su cubierta de piel primero y después con la misma tierra, se concentraba toda su sustancia y todos sus perfumes.

Al satisfacer con delicia una necesidad tan imperiosa como el hambre, Diaz supo por los indios el objeto que se proponían, es decir, el de atacar á Mano-Roja y Sangre-Mezclada, y desde aquel momento permaneció con ellos hasta la escaramuza que acababa de tener lugar. Terminaremos diciendo que Diaz acogió como cosa cierta, y que le causó gran placer, una cosa que solo era probable, es decir, que la pata enorme, armada de garras monstruosas, que vió en un rincón de la canoa, era la del oso gris que le habia causado tan terribles emociones.

En el instante que Diaz acababa su relación, el comanche hizo una señal al canadés y al español para que dejaran de remar, señalando una llama por la proa del bote á orillas del río y en medio de los árboles.

Solo hay un fuego, dijo Bois Rosé dejando que siguiera el bote la corriente; y, sin embargo, conviene enviar dos batidores delante para reconocer el número y la calidad de los hombres que descansan cerca de ese fuego.

El joven comanche dió á los dos indios, que seguían á la canoa en la orilla izquierda, la orden de

los guerreros indios le acogieron pacíficamente, interrogándole en mal español sobre su dirección, que ya se sabe era la del lago de los Búfalos. Allí iban también los comanches; el aventurero se sentó junto al fuego, donde por única comida tuvo que contentarse con fumar una pipa de tabaco.

Sin embargo, fuera aquella una ilusión de su estómago hambriento, fuera una realidad, un perfume de carne asada parecia embalsamar la atmósfera en torno al mejicano. Después que hubo concluido de fumar, uno de los indios se levantó, se alejó algunos pasos, y se arrodilló en un punto del terreno que parecia estar recientemente removido.

Diaz seguía aquellos movimientos con un interés de que no se daba cuenta exacta. Vió entonces que el indio ahondaba la tierra con su cuchillo, y aquello no era ya una ilusión: un perfume embalsamado, suave, penetrante, brotó del suelo entreabierto.

El aventurero dió un rugido semejante al de una hiena en ayunas en el momento en que el indio sacó del suelo un pedazo negro, como cuero calcinado, en el cual hizo una ancha abertura. Diaz estuvo á punto de desmayarse al ver la carne jugosa y colorada que el salvaje cocinero le presentó con su cubierta negruzca.

Era aquel un cuarto de búfalo que el indio aca-

terror; sus músculos nervudos flaqueaban, y el oso continuaba trotando.

Así se pasaron dos horas; dos horas, cada uno de cuyos minutos parecia un siglo; y al cabo de algunos instantes el rugido alegre y casi irónico del oso se mezclaba con el aliento de angustia del caballo, cuando este último, perdidas sus fuerzas, agotado por la fatiga, y sobre todo por el terror, cayó de golpe.

Diaz preveía aquella caída, y se mantuvo sobre sus pies; un feliz azar quiso que aquella caída se efectuara á dos pasos de un árbol elevado, al cual se apresuró á subir más por instinto que por raciocinio. Sus talones se encontraban á alguna distancia del suelo, cuando el oso, que parecia dar la preferencia al hombre, se levantó sobre sus patas y llegó á tocar las espuelas del ginete con sus formidables colmillos, casi tan largos y más acerados que las mismas espuelas.

Libre ya del ataque del animal, Diaz recordó de pronto la agilidad de los osos para subir á la cima de los árboles, buscando en ellos los panales de miel de las abejas salvajes, y se colocó lo más cómodamente posible sobre el tronco de una rama madre, con espuelas y botas y la espada en la mano. El ginete, tan singularmente apostado, esperó al enemigo, no temblando, porque á Diaz no

LA DESMORALIZACIÓN PÚBLICA

Causa honda pena y espanto leer en la prensa diaria de Madrid y provincias, la crónica negra de crímenes que con escándalo de todos se cometen lo mismo en las grandes capitales que en los pueblos pequeños, y con los cuales podría hacerse una estadística de corrupción bastante á avergonzar y deshonorar media docena de generaciones.

No pasa día sin un crimen, y apenas hay crimen que no denote completo y absoluto menoscabo del orden moral y religioso.

Aquellos que nacen pura y exclusivamente de la pasión son de todos los tiempos y de todos los lugares, porque el hombre es siempre y donde quiera el mismo: ángel, cuando le inflama la caridad; fiera, cuando le enardece la ira; bestia, cuando le domina la carne.

Mas, ¿qué será cuando á sus pasiones ordinarias se añade el jugo corrosivo de la impiedad ó el hielo del descreimiento? Peor mil veces que fiera y bestia, porque éstas acometen, destruyen ó se enfangan por instinto, pero no refinan con detalles calculados la perversidad de sus actos, como el hombre que atropella la ley de Dios por odio ó por desprecio á Dios mismo.

El carácter de muchos de los crímenes de nuestros tiempos delata ese refinamiento de perversidad del hombre rebelado contra Dios.

El hombre destruye al hombre por causas pequeñas; quebranta los brazos de la familia y sofoca hasta sus afecciones naturales por ruines móviles, donde se echa claramente de ver que hierve en su espíritu santonizado un fondo de desesperación y desconsuelo que todas las lucubraciones de la filosofía moderna y todas las teorías del presuntuoso positivismo no pueden llenar. ¿Qué han de llenar? Si esas teorías precisamente son las que han secado en el alma humana los puros manantiales de la virtud, los ricos veneros de la abnegación de la paciencia, del sacrificio, por cuyo influjo llega el hombre á competir con el ángel.

Nos lamentamos de la inmoralidad que invade el cuerpo social de arriba á abajo, inmoralidad que se traduce arriba en concusiones, desfalcos, sobornos y venalidades de toda especie; abajo, en muertes, infanticidios, parricidios, adulterios públicos, traiciones y alevosías; y no se quiere reconocer que eso es producto natural de la simiente de irreligión que el Estado moderno, so pretexto de libertad, permite sembrar á manos llenas en cátedras y libros, en periódicos y comedias, y pinturas y grabados.

Parece imposible que el fanatismo de secta ciega hasta ese punto entendimientos, por otra parte, esclarecidos. Aferrados á la absurda doctrina liberal que dá derecho contra el derecho, es decir, que dá derecho al error contra la verdad,—única que tiene derechos, porque es el derecho mismo,—no ven ó no quieren ver los estragos espantosos que hace en la sociedad

humana la propagación de delirios, monstruosidades, mentiras é infamias que circulan á diario con la etiqueta de pensamiento libre.

Y esta es, y no otra la raíz del mal. Esa libertad de pensamiento, que no es sino el desenfreno de la ignorancia y de la maldad, ha puesto entre el cielo y la tierra, entre Dios y el hombre, un negro y espeso velo de negaciones que se convierten en rebeldías para desparramarse luego en forma de delitos.

Se ha borrado de una plumada el mundo sobrenatural, y nos quedamos aquí, sobre el planeta, como tigres escapados de la jaula, puestos unos enfrente de otros, las garras en alto, la mirada encendida, y el odio, la codicia y la lujuria gorgoteando en el corazón y pugnando por salir á raudales, como aguas de torrente mal comprimidas por la esclusa.

Hombres sin Dios no pueden ser hombres con ley moral; y hombres sin ley moral sólo pueden ser honrados cuando no tienen ocasión de dejar de serlo.

DOS APERTURAS

Galantemente invitados por los señores Director y Secretario de esta Sociedad Económica de Amigos del País asistimos el domingo á la apertura del curso de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad, creada hace dos años por aquella sociedad é instalada en el edificio que la misma ocupa.

A las doce y cuarto ocuparon el estrado el Director de la Sociedad Económica Excelentísimo Sr. D. José Maestre, el teniente alcalde Sr. Mandado, el Director de la Escuela de Comercio Sr. Loma Corradi, el Director de la Escuela de Artes y Oficios Sr. Esplugues, el Excmo. Sr. D. Eleuterio Maisonnave, el Secretario de la Económica Sr. Calvo y los profesores de la Escuela señores D. Antonio Puigcerver y D. Eleuterio Llorca.

El público lo formaban los Sres. D. Antonio de P. Orts, D. Francisco Soto, don José M.^a Celdrán é hijo, algunos representantes de la prensa local, y unos cuantos alumnos de los que reciben la instrucción en el centro de enseñanza que inauguraba el curso.

Abierta la sesión por el señor Presidente, el Sr. Director de la Escuela dió lectura á una detallada y bien escrita memoria relativa á la marcha y estado de la Escuela desde su creación.

Empezó dedicando un sentido párrafo de cariñoso recuerdo al que fué celoso, activo é inteligente Director de la Sociedad Económica señor Dahlander, que falleció en el curso pasado, el cual fué escuchado con visibles muestras de sensación por todos los que tuvimos la honra de ser amigos del Sr. Dahlander.

Luego el Sr. Esplugues estudió la importancia que en todas épocas y en todos los países han tenido y tienen las escuelas de Artes y Oficios, deduciendo que es imposible el completo progreso en las ciencias y en las artes de un país si no existen

obreros ilustrados, capaces de realizar los inventos y los adelantos teóricos de los hombres de ciencia; y recordaba en corroboración de lo que sostenía, el reciente hecho ocurrido á Peral, que para arreglar una bobina de su barco, tuvo que mandarla á Inglaterra con vergüenza de nuestra Patria y perdiendo dos meses de tiempo.

Hizo luego la historia de los frutos obtenidos en la enseñanza, resultando que la escuela desde su creación ha tenido siempre los alumnos que el local ha permitido, y con toda seguridad habrían asistido á recibir la instrucción muchos más si el local hubiera sido mayor.

Que aun cuando los resultados obtenidos en el adelanto de los obreros no habia sido tanto que correspondiera al espontáneo é inteligente trabajo de los profesores y auxiliares de la escuela, habia habido alumnos distinguidísimos, cuyos trabajos realizados eran patente muestra de lo mucho que habian aprovechado el tiempo durante los dos cursos que lleva de existencia la Escuela.

Ocupóse luego en la situación económica de la misma, la cual es poco menos que imposible de sobrellevar. No solamente se hallan agotados todos los recursos, sino que á los auxiliares se les deben algunos meses de su mezquina gratificación, á la fábrica del gas se le debe tambien el importe del subministro de aquel fluido con destino á la escuela y terminó esta parte de la memoria lamentando que por falta de recursos no era posible premiar, ni siquiera con un diploma á los alumnos, que por su aplicación se habian hecho acreedores á ser distinguidos de los demás.

El Sr. Esplugues terminó esitando el celo de todos los amantes del adelanto moral y material de nuestra querida Alicante para que hagan cuantos esfuerzos estén á su alcance á fin de que termine la angustiosa situación económica de la Escuela de Artes y Oficios, pues de otra suerte tendria que cerrarse sus puertas aquel centro que tanto bien puede reportar á nuestros obreros.

Terminada la lectura del discurso que fué muy aplaudida, el señor Director de la Sociedad Económica de Amigos del País pronunció un elocuente discurso.

Empezó por lamentarse de que fueran tan pocos los asistentes á aquel acto trascendental para el mejoramiento de la clase obrera de esta ciudad.

Hizo la historia de las Sociedades Económicas desde su creación para deducir la gran importancia que han tenido y la influencia que ejercieron para resolver complicados problemas sociales y políticos así como la gran utilidad que han prestado fomentando y protegiendo todas las mejoras morales y materiales de los pueblos; hizo un llamamiento á todos los alicantinos pidiéndoles su concurso para continuar cumpliendo la alta misión encargada á las Sociedades Económicas de Amigos del País y en esta capital la especialísima de mejorar á la honrada clase trabajadora.

Terminó el señor Presidente anunciando

que el Excmo. Sr. D. Eleuterio Maisonnave acababa de ofrecerle para el próximo curso un premio de 250 pesetas y otros distinguieran por su aplicación y aprovechamiento, y añadió el Sr. Maestre que ofrecía otros dos de á 100 pesetas con igual objeto.

Y declarado abierto el curso de 1889 á 1890 en esta Escuela de Artes y Oficios terminó la sesión.

Felicitemos sinceramente á cuantos contribuyen al mejoramiento moral y material de nuestra clase obrera, especialmente á los profesores de la escuela, que tan desinteresadamente se sacrifican en beneficio de sus alumnos, y á los señores Maisonnave y Maestre por su espontáneo desprendimiento en pro de aquella clase.

Por la noche á las nueve, en los salones del palacio municipal, tuvo efecto la solemne inauguración de la escuela municipal de Música y Declamación creada por este Excelentísimo Ayuntamiento.

Mientras acudían al palacio municipal las distinguidas personas invitadas á aquel acto entre las que se destacaban un gran número de elegantes señoras, la banda del Regimiento de la Princesa ejecutó la preciosa Polka Mazurca «Marta».

Ocupada la presidencia por el teniente alcalde D. Antonio Mandado acompañado del concejal don Agustín Baeza y de director de la escuela, el maestro D. José Charques, se descubrió el retrato de S. M. la Reina Regente á los acordes de la marcha real.

Luego el Maestro Sr. D. Vidal de la Rochete, profesor y secretario de la escuela, leyó una luminosa memoria dando á conocer los propósitos que acarician los iniciadores del pensamiento de crear aquel tan útil centro de enseñanza, é hizo una reseña de los trabajos que se han hecho hasta conseguir ver realizadas sus aspiraciones.

Terminada la lectura de la memoria que fué muy justamente aplaudida, el maestro señor Senante dirigió el primer tiempo del gran «Octetto de Mendelssohn» á cuerda sola, en el que tomaron parte los señores Clavel, Barreras, Ortiz, Simó Puigcerver, Vallejos, Rubio y Mallá, restando magnífico efecto ejecutado, así como el célebre sexteto de Beethoven ejecutado por los señores Clavel, Puigcerver, Rubio Sola, Bas, Alcaráz y Bosch.

Ambas piezas fueron religiosamente oídas y aplaudidas luego con entusiasmo. Alternando con las obras dichas la brillante banda del Regimiento tocó con la afinación y gusto que la caracteriza las difíciles piezas 1.^a Marcha de las Antorchas de Meyerbeer, y la Sinfonía Memphis de Lledó que fueron tambien muy aplaudidas.

Terminada la parte de música, el señor Mandado pronunció elocuentes frases de encomio para los que adquieren el compromiso de difundir en nuestra ciudad la educación musical, á la que dá toda la importancia que realmente tiene y de la que es entusiasta partidario.

414 LOS CAZADORES DEL DESIERTO

le hacian temblar ni las fieras ni los hombres, pero sí con el corazón conmovido y palpitante.

Pero Diaz ignoraba una circunstancia particular del oso gris de las praderas. A juzgar por la longitud prodigiosa de sus garras, el oso gris, que parece ser el último de la especie gigantesca anti-diluviana, cuya especie ha desaparecido, no puede subir á los árboles como los demás animales de la misma familia. Aquel oso, pues, debió contentarse con dirigir una mirada sobre el ginete, y despues sobre el caballo moribundo, y para pasar el tiempo y ejercitar su paciencia, el oso, cuyo apetito se habia desarrollado con el ejercicio, llevó al caballo al pie del árbol, y se puso á devorarlo.

Aquello no le impedía dirigir de tiempo en tiempo miradas de ansia sobre el aventurero, con cuya carne sin duda hubiera deseado completar su comida.

Durante una parte de la noche, Diaz oyó el chasquido de los huesos de su desgraciado caballo; despues vió una enorme masa negra que se echaba tranquilamente al pie del árbol. Entre tanto el sueño empezaba á cerrar sus párpados, y en vano trataba de combatirlo; abrumado de fatiga, tuvo en fin que ceder al sueño. El aventurero entonces se ató fuertemente al árbol con su cinturón de crespon de China, pasose por el puño la dragona

FOLLETIN DE "EL ALICANTINO." 415

de su espada, y se durmió, á pesar del hambre y del frio de la noche.

Despertose entrado el día, dirigió la vista á su alrededor, y aun creyó verla misma masa negra é informe, pero se le apareció de una manera tan confusa, que no dudó en que sus ojos le engañaban. El oso, en efecto, habia desaparecido lo mismo que el caballo.

Durante todo el día cruel que siguió á aquella noche no menos cruel, el hambre, la sed y espantosas apariciones de osos que en su imaginación se presentaban detrás de todas las zarzas, no dejaron al aventurero un momento de tranquilidad y de calma. Despues, al ponerse el sol apercibió el humo de un fuego, aun invisible, y aunque aquel humo fuera el de un banquete de indios, el mejicano hambriento decidió marchar en aquella dirección.

Seis indios estaban sentados en torno de un fuego, pero sin la menor apariencia de comida á su lado. Diaz entonces se asustó ante el aspecto fámélico del fuego, y quiso marcharse: pero el grupo salvaje de ojos de águila le habia apercibido, y el aventurero se vió obligado á obedecer la órden de acercarse, dada en el tono más amenazador del mundo.

Eran aquellos los seis comanches de Rayo-Ardiente. Aliados de los blancos en aquel momento

418 LOS CAZADORES DEL DESIERTO

seguir á la descubierta, y entre tanto todos prepararon sus armas.

Un poco antes de que se llegara al punto donde se levantaba la columna de humo, un individuo invisible se conmovió, sin duda por el ruido de los remos, porque se oyó exclamar:

—¡Wilson!

—¡Milord! dijo otra voz á poca distancia de la primera.

Despues siguió la voz, en tanto que los cazadores se miraban con indignación.

—Vuestro empleo conmigo es muy cómodo... ¿No es?

—¿Qué? ¿Una canoa? Hace media hora que la veo.

—Muy bien. En ese caso, ya no me ocupo más de ello.

Cuando el inglés, á quien ya se ha reconocido, acababa de decir estas palabras, la canoa llegó en línea recta á un pequeño claro, en medio del cual estaban flemáticamente echados, á algunos pasos uno de otro, nuestros singulares personajes, el inglés y su guardia de corps.

No lejos de ellos, toda una parte de un caballo se hallaba suspendida de un arbusto sobre un hermoso fuego.

En el extremo de aquel prado, tres caballos

Luego declaró abierto el curso de 1889 á 1890 en la escuela Municipal de Música de esta ciudad, y después de velado el retrato de la Reina á los acordes de la marcha real terminó el acto.
Recibían los profesores de la escuela Municipal de Música y declamación nuestra entusiasta enhorabuena, la cual hacemos extensiva á Alicante que desde hoy cuenta con un importante centro de instrucción del que hasta ahora había carecido.

Noticias locales y regionales.

El sábado en el tren mixto salió de Orihuela para Madrid el Excmo. señor ministro de la Gobernación, habiendo acudido á la estación á despedirle comisiones de todos los centros orcelitanos y numerosos amigos ansiosos de saludar á su diputado.

La compañía de ferro carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha fijado carterales anunciando al público la inclusión del sulfato de cal fosfórica en el párrafo 3.º de la tarifa especial vigente número 8, de pequeña velocidad. Dicha inclusión comenzará á regir el día 15 del actual.

A 13 y 13 y 1/2 reales el cántaro, han realizado algunos cosecheros de vino del término de Muro, pequeñas partidas del mosto que acaba de envasarse.
Todas las probabilidades son de que el precio medio del vino fluctúe entre 11, 12 y 13 reales cántaro.

Ha fallecido en Villareal el Senador del Reino Excmo. Sr. D. José Polo de Bernabé.

Se nos asegura que en aguas de Cette ha naufragado el vapor *Buenaventura* que hace muy pocos días estuvo en nuestro puerto componiendo averías.

Segun nuestras noticias se ha salvado toda la tripulación.

Se halla enfermo de alguna gravedad en Valencia el Excmo. señor Marqués de Cáceres.

Ha llegado á Gandía el Excmo. é Ilustrísimo señor D. Benito Sanz y Fores, Arzobispo de Valladolid, electo de Sevilla.

El ilustre prelado pasará unos días en su ciudad natal.

En Alcoy ha terminado satisfactoriamente el disentiimiento entre los patronos y obreros de las fábricas de paños, que amenazaba con una huelga. Gracias al jurado mixto constituido por las autoridades locales y varias personas influyentes, han sido aceptadas por fabricantes y trabajadores condiciones equitativas, que alejan el riesgo de todo conflicto. Unos y otros han firmado el acta de avenencia.

El alcalde de Alcoy se lo telegrafió al gobernador de la provincia, contestando éste en nombre propio y en el del ministro de la Gobernación, que á la sazón se hallaba en Alicante de paso para Orihuela, felicitándole por tan feliz solución.

El domingo por la tarde se vió muy concurrido el paseo de la Esplanada en el que la brillante música del regimiento de la Princesa ejecutó magistralmente algunas hermosas piezas de su vasto repertorio.

El sábado llegó á esta capital procedente de Murcia nuestro distinguido amigo el señor Marqués del Bosch, saliendo la misma noche para Valencia de donde regresará dentro de breves días.

Ha sido trasladado á Zamora el ingeniero de caminos que servía en esta provincia D. Enrique Guillen.

El Excmo. Sr. D. Ramon Barroeta, Presidente que fué de esta Audiencia de lo criminal, salió el sábado para Valencia á desempeñar el cargo de Magistrado de aquella Audiencia territorial para el que ha sido nombrado.

Reciba nuestra afectuosa despedida.

Se están practicando en excelentes condiciones las operaciones de la vendimia en toda la parte norte y oeste de nuestra provincia. Los mostos alcanzan precios altos, y los rendimientos son mayores que los que prometían los cálculos más opti-

mistas: la calidad es buenisima. Las últimas lluvias seguidas de dias secos de viento y sol, han influido en estos resultados.

La Comisión provincial en sesión de ayer, acordó lo siguiente:

Aprobar el expediente de incapacidad del Ayuntamiento de Castilla.

Repetir una comunicación que en 18 de Mayo de 1888, se dirigió al Ayuntamiento de Elche, para que informase sobre la agregación á esta capital de la partida rural denominada Altet.

Devolver al alcalde de Callosa de Enzarriá las cuentas de gastos carcelarios para su rectificación.

Informar al Sr. Gobernador en las cuentas municipales de Adsubia y Millena.

Conceder al expósito Venancio Varona el permiso para contraer matrimonio.

Fueron designados los señores Sala y Urios para la visita de los Establecimientos de Beneficencia.

Tambien se ocupó de incidencias de quintas.

En la importante villa de Torrevieja acaba de instalarse un colegio de primera y segunda enseñanza.

Dicha mejora la deberá nuestra vecina villa á los esfuerzos y buen deseo de aquel Ayuntamiento y Casino que se imponen un verdadero sacrificio que ha de redundar sin duda en beneficio de aquellos vecinos.

Felicitemos á Torrevieja por la creación del colegio.

Sabemos que el señor Ministro de la Gobernación ha quedado altamente satisfecho de las finas atenciones de que ha sido objeto durante su permanencia en Torrevieja, en donde todos los vecinos de aquella importante villa se han esmerado en demostrar al Sr. Capdepon el aprecio en que le tienen.

Noticias generales.

Leemos en un periódico:
«En los pueblos del Bajo Aragon siguen disminuyendo las transacciones vinícolas, habiéndose embarcado en la estación de Calatayud durante la segunda quincena de Septiembre, con destino al extranjero, unos 800.

En los mercados de la provincia de Huesca se observa alguna actividad en el negocio de trigos, que se ceden á precios muy ruinosos para el labrador.

De cebadas se hacen diariamente mayor número de ventas y se pagan á mejores precios. Varias casas de Cataluña han mandado sus representantes á aquellos mercados para adquirir dicho cereal, y á eso se debe el alza que ha obtenido en la cotización. El negocio de harinas y su elaboración ofrecen escasa importancia, y la venta de vinos se halla por completo paralizada.

Según dicen de Sevilla, la cosecha de aceituna sigue mermando mucho, por desprenderse del arbolado en alarmantes proporciones. Este fenómeno es este año casi general.

El P. Colin, de la Compañía de Jesús, ha fundado un observatorio astronómico en Tananarive (Madagascar). La prensa francesa espera grandes resultados de esta fundación, y observa que es el único observatorio que posee Francia en tierras del hemisferio austral.

Lamentase un periódico de Calatayud de las alarmantes proporciones que va tomando la inmigración á Buenos Aires en algunos pueblos de aquella comarca.

En Badajoz han sido procesados diez y siete médicos que tomaron parte en el reconocimiento de quintos. Dichos médicos ingresaron en la cárcel, siendo puestos en libertad bajo fianza.

Los diccionarios y enciclopedias hoy más leídos no se distinguen por su espíritu católico, y algunas de estas obras ni aun merecen el nombre de cristianas. Del famoso diccionario de Larousse ha citado ya algunos textos que lo comprueban *El Movimiento Católico*, del de Contemporáneos, de Vapereau, ha dicho hace pocos días *L'Univers* que, á pesar de ser una obra puramente biográfica, tampoco es cristiana. La Enciclopedia más conocida no cuesta menos de 750 francos, y figura

en el *Indice*. En estas circunstancias, Mons Guerin ha emprendido la publicación de otra, denominada *Dictionnaire des Dictionnaires*, perfectamente ortodoxa y que podrá adquirirse por 180 francos.

El 29 del pasado Septiembre fueron repartidos en acto solemne que tuvo efecto en el Palacio de la Industria de la Exposición de Paris los premios alcanzados por los españoles, habiendo sido adjudicadas las siguientes medallas de oro á los expositores de esta provincia: D. Vicente Igual Cervera, Alcoy; Sres. Gil hermanos, Sax; D. Fernando Vazquez, San Juan; D. José T. Perez, Ibi; D. Gabriel Payá é hijos, Castilla, y D. Gaspar Azorin, Novelda.

Enviamos nuestra más cordial felicitación á dichos señores por la honrosa distinción de que acaban de ser objeto.

CALENDARIO PIADOSO

Santos de hoy.—Stas. Brígida viuda y Reparada v. y mr.

La Misa y Oficio divino son de la Octava del Sto. Angel Tutelar de España con rito doble y color blanco.

Santos de mañana.—San Dionisio Areopagito, ob. y compañeros mártires.

La misa y oficio divino son del Santo obispo y mártir.

CULTOS PARA HOY

En la Colegial á las nueve la Conventual y por la tarde á las cuatro sigue el Novenario del Sto. Rosario predicando D. José Juliá, Pbro., Maestro de ceremonias de la misma.

En las demás Iglesias los de costumbre.

SERVICIO POSTAL TELEGRAFICO

DE LA

Agencia Fabra.

Particular de "El Alicantino."

Paris 5.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 75'31—75'37 75'43—3 por 100 francés 87'57—87'60—87'65.

Londres 5.—Hoy no hay reunión de Bolsa en esta plaza.

Paris 5.—Los monárquicos dicen que están persuadidos de que la conciliación republicana no podrá resistir á la prueba de la reforma constitucional. Al efecto están resueltos á provocar en la Cámara tan pronto como esta se abra el asunto de la revisión.

Si esta fuese aceptada en principio la derrota del gabinete seria inevitable.

Se calcula que en la nueva Cámara habrá unos 80 diputados de la izquierda resueltos á hacer causa comun con los monárquicos y boulangieristas para pedir aquella reforma ó para incitar dificultades á los gobiernos. Por lo tanto á semejanza de lo que sucedia con la anterior Cámara estos seguirán á la merced de las alianzas transitorias de derecha é izquierda.

Paris 5.—La Reina Isabel obsequia hoy con un gran banquete en el palacio de Castilla á las personas de la familia real que se encuentran actualmente en Paris y á varias notabilidades de la colonia española.

Londres 5.—Cerca de Manchester ha ocurrido un choque de trenes resultando tres muertos y un gran número de heridos.

San Petersburgo 5.—El Czar de Prusia irá solo á Berlin.

La Czarina no hará más que pasar por Kiel continuando directamente su viaje á San Petersburgo.

Nueva York 5.—Se acaban de recibir telegramas de Veracruz dando cuenta de una espantosa catástrofe.

Un terrible ciclón se desencadenó sobre la isla del Carmen, en el Golfo de Méjico naufragando 27 buques sobre la costa y quedando destruidas 125 casas.

El número de víctimas es considerable.

Paris 5.—Entre el 6 y el 9 del corriente se anuncian grandes lluvias en el Mediodía de Europa.

Paris 5.—Lo recaudado por las ascensiones á la Torre Eiffel desde la inauguración de la misma hasta ayer, llega á cinco millones y medio de francos.

Paris 5.—Algunos periódicos italianos dicen que la verdadera muestra de amistad que el Príncipe de Bismark podría dar á Italia, seria rebajando los considerables derechos que los vinos de aquella Península pagan al ser introducidos en Alemania.

Cada vez se resiente más Italia de falta de mercados para la atracción de sus vinos desde la ruptura de las relaciones comerciales con Francia.

Roma 5.—Hoy se han publicado los datos oficiales sobre la cosecha de vino en Italia.

Resultan confirmadas las noticias que sobre el particular anticipó esta agencia.

El total de la cosecha no escede de 22 millones de hectólitos.

En el año anterior fué de 32 millones.

Por lo tanto á pesar de haber aumentado considerablemente las plantaciones de viñedos hay este año una diferencia de menos, de 10 millones de hectólitos.

Las cuatro quintas partes del vino resulta de buena calidad y el resto mediano ó malo, segun los estados publicados por el departamento de agricultura.

Barcelona 6.—Los señores Balaguer y Baró, han convocado una reunión que se verificará esta tarde en el edificio de la Lonja para tratar de estrechar los lazos de unión del partido fusionista de esta capital.

A la reunión no concurrirán el Presidente de la Diputación ni los Diputados á Cortes señores Collaso, Godó ni sus amigos por creer segun dicen que los señores Rius y Taulat, Baró y Balaguer no han interpretado bien los esfuerzos hechos por el señor Sagasta para la organización del partido fusionista barcelonés.

Paris 6.—La nueva Cámara de diputados no se reunirá probablemente hasta el 15 del próximo noviembre.

La discusión de actas no invertirá más que cuatro ó cinco dias.

Por lo tanto el 20 quedará la Cámara constituida.

El Sr. Brisson es quien reúne más probabilidades de ser elegido presidente de la Cámara.

No es de temer ninguna modificación en el gabinete de aquí á la apertura de las Cámaras pero para entouces es probable que surja una crisis que se resolverá segun las exigencias de la situación parlamentaria.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE "EL ALICANTINO"

DE LA AGENCIA FABRA

Madrid 7 (6'15) n.

Los telegramas que se reciben de las estaciones de la línea del Norte dan cuenta de que la familia Real continúa el viaje á Madrid.

El Sultán de Marruecos está dispuesto á pagar indemnizaciones.

Bolsa, 75'80.

Madrid 7 (6'30 n.)

En los mercados de cereales del interior de Francia continúa la firmeza en los precios, pero en los puertos se ha iniciado cierta flojedad; lo cual debe atribuirse á las noticias recibidas de los Estados- Unidos anunciando que el trigo había tenido allí una pequeña baja.

Madrid 7 (7 n.)

El Ministro de Marina ha salido para Bilbao con el objeto de inspeccionar la construcción de los cruceros que tiene encargados la casa Rivas-Palmers.

Las cámaras francesas se compondrán de 371 diputados republicanos y 205 de oposición.

Madrid 7 (8 n.)

Los protestantes alemanes por los progresos que el catolicismo está haciendo en el imperio y ante el temor de que el partido católico obtenga gran preponderancia en el Parlamento alemán están organizando una verdadera cruzada política para combatirlo, pero se duda que consigan el objeto que se proponen.

Al efecto preparan la reunión de nuevos congresos á los cuales costearán los católicos multiplicando los suyos y presentando auditorios más compactos y numerosos.

Madrid 7 (8'30 n.)

En los círculos políticos ha corrido hoy el rumor de que es muy probable que se aplase la apertura de las cortes, y se asegura que los conjurados extremarán la oposición al Gobierno.

Madrid 7 (9 n.)

Segun el periódico "News Tagblat" ha sido llamado por telégrafo para asistir al Rey de Portugal, el profesor de Bermatología señor Newman.

Madrid 7 (9'30 n.)

El Senado peruano ha aprobado el convenio con los portadores de obligaciones peruanas llamadas de gracia.

ALICANTE.

IMPRESA DE ANTONIO SEVA

Plaza del Progreso 5.

IBARRA Y COMPAÑÍA.—SEVILLA

Línea regular de grandes vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios
VAPORES DE LA COMPAÑÍA.

Cabo Machichaco, de 2.500 toneladas.—Cabo Quejo, de 2.300.—Cabo Peñas, de 2.300.—Cabo Ortega, de 2.300.—Cabo San Antonio, de 2.300.—Cabo Trafalgar, de 2.300.—Cabo Palos, de 2.300.—Cabo Creus, de 2.300.—Cabo Gata, de 2.000.—Itálica, de 1.400.—La Cartuja, de 1.150.—Vizcaya, de 1.100.—Triana, de 1.000.—Ibaizabal, de 1.000.—Luchana, de 550.—Cabo menor, de 350.—y Cabo Santa María de 250.
 Salidas de Alicante, todos los sábados para Aleria, Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Marín, Carril, Coruña, Ferril, Santander, Bilbao y Burdeos; y todos los lunes para Valencia, Tarragona, Barcelona, Cete y Marsella.
 Se admite carga con trasbordo para los principales puertos de Italia.
 Consignatario, Enrique Ravello, Calatrava 12.

COLEGIO DE SAN JOSÉ

DIRIGIDO POR

DON CELESTINO CHINCHILLA Y BROTONS
 CALLE DE BAILEN, 29—ALICANTE

Se admiten alumnos internos y externos de 1.^a y 2.^a enseñanza.
PERSONAL.—Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.^a y 2.^a enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían en la educación de sus hijos a este centro de instrucción.

Primera enseñanza.—Escuela de párvulos, elemental y superior; clase preparatoria para ingresar en la 2.^a enseñanza.

Segunda enseñanza.—Estudios de las asignaturas para obtener el grado de Bachiller y el título de Perito Mercantil; clases preparatorias para carreras especiales. Francés, Inglés, Caligrafía, Gimnasia, Música, Dibujo lineal, de figura, de paisaje y adorno.

Precios.—Alumnos internos; manutención y enseñanza en el colegio, 8 reales diarios, pagados por trimestres anticipados: Id. medio pensionistas manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento D. CELESTINO CHINCHILLA Y BROTONS, quien facilitará Reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

COLEGIO LUCENTINO

DE

SAN LUIS GONZAGA

DIRIGIDO POR

DON COSME JAVALOYES PASCUAL, PRO.
 ANGELES, 4.—ALICANTE.

Este Colegio cuenta con el suficiente número de profesores, para que la enseñanza esté a la altura que la actual sociedad exige.

Con la debida separación e independencias tiene establecidas:
 Escuelas de instrucción primaria en sus tres grados, párvulos, elemental y superior.

Cátedras de segunda enseñanza en toda su extensión hasta obtener el grado de Bachiller.

Clases de adorno: gimnasia, música, caligrafía y dibujo.
 Para más detalles, pidanse reglamentos a D. Bernardo Perez, Administrador del Establecimiento.



DIRIGIDO POR

D. Luis Calpena Avila, Pbro.

D. Manuel Sirera Pomares, Licenciado en Ciencias.

Edificio propio, levantado de planta en el nuevo Barrio de Medina-Sidonia, plaza de Fernandina.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y permanentes.

Ramos de enseñanza.—Instrucción primaria en sus tres grados: infima, elemental y superior. Segunda enseñanza hasta obtener el Grado de Bachiller. Estudios de aplicación al Comercio y preparatorio para Carreras especiales del Estado, civiles y militares.

Pensión.—60 pesetas mensuales los internos y 45 los medio pensionistas. Los permanentes, por asignaturas.

Cuenta este Colegio con un gran número de Profesores, todos con títulos académicos.

Para el ingreso de un alumno, dirigirse al Director propietario D. Luis Calpena Avila, quien facilitará el Reglamento y demás datos que se soliciten.

ALMACEN DE MUSICA

DE

JOSÉ MAESTRE

PIANO 3.—En esta casa se reciben únicamente de aquellos fabricantes que se pueden garantizar por 5 años, y estos se venden un 10 por 100 más baratos que en todas las demás casas.

Pianos de Bernareggi, de Gomez, de Boisselot, de Pleyel y de Erard.

Pianos desde 2.800 reales.
 Armoniums de 5 octavas y varios registros a 65 duros.

Por afinar un piano 4 pesetas.
 Pianos de alquiler desde 40 reales y con derecho a la propiedad desde 80.

Composiciones en pianos, órganos y toda clase de instrumentos.

JOSE MAESTRE, plaza de Alfonso XII, núm. 14 (frente al Ayuntamiento.)

LA MADRILEÑA

CASA DE HUÉSPEDES

Jorge Juan, 30.—Alicante.

Pupilage de 6 hasta 16 reales diarios. Cómodas habitaciones con vistas al mar, para familias.

Platos a la lista desde 2 reales y camas. Coche gratis para los empleados en Hacienda y para los viajeros desde las estaciones.

Transporte gratis de equipajes desde el muelle a la casa para los pupilos; en la cual para mayores informes, se reparten prospectos.

PILDORAS DE RIAZA DE PEREZ NEGRO

Es la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes y sean

Tercianas ó Cuartanas

Caja con 80 pildoras, 5 pesetas; media caja con 40, 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de España. En Alicante Farmacia del Dr. Soler Sánchez.

OBRAS

DE

Don Vicente Calatayud y Bonmatí.

Catedrático en el Instituto de Alicante.

TÉCNICAS.

	Pesetas.
«Gramática latina» según el método y resultados de la nueva lingüística; 1. ^a y 2. ^a parte encuadernadas	9
«Flexión nominal latina,» según el mismo método	2
«Ortología latina,» según el resultado de las novísimas investigaciones	2
«Las lenguas muertas?»	1
«Observaciones sobre pronunciación latina»	0'50
«Programa de Latin y Castellano.»	0'75

DE PROPAGANDA CATÓLICA.

«La cesación del trabajo en días festivos:» este opúsculo ha sido recomendado por varios Boletines Eclesiásticos y Revistas católicas como «uno de los mejores y mas completos de cuantos se han publicado sobre la materia tanto en España como en el extranjero.» Edición económica	0'25
«Egiptología, (traducción del francés) importante folleto en que se pone de manifiesto la armonía entre los descubrimientos que la ciencia lleva a cabo en Egipto y la narración de Moisés	0'50
«La sanción de la moral en la otra vida» (traducción del francés): estudio filosófico	0'30
«El Culto Externo.» Monografía premiada en el certámen celebrado en Alicante en Mayo de 1889	0'75
«Origen del Culto y festividad de la Inmaculada Concepción,» traducción del latín: 1 tomo en 4. ^o de 266 páginas	1'50

AVISO AL PUBLICO. LA ALICANTINA

SUBIDA A SAN ROQUE, NÚMERO 5.

Gran fábrica de jabones superiores de todas clases. Duros, en barras, de colores, blanco, amarillo y de tinta azul. Se venden a precios baratísimos. Por 45 céntimos un kilo, y por 25 medio.

También se fabrican perfumados de la chuga y de varios colores, para suavizar las manos y el cutis, vendiéndose a precios sumamente baratos: por 80 céntimos un kilo y por 40 medio.

El que quiera tener la ropa blanca con poco dinero puede pasar y comprar. No puede ser más barato, 45 céntimos un kilo y 25 medio.

No confundirse:

SUBIDA A SAN ROQUE, NUM. 5.

PIANOS

ARMONIUMS, INSTRUMENTAL
Fiano, manubrios y Música de todas clases

ANTONIO FALCÓ
 11, CONSTITUCION, 11

LAS INFALIBLES

NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS

Curación radical de toda clase de fiebres de caracter intermitente sin temor a que se reproduzcan.

Su uso, devuelve el apetito; reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.



PRECIO, 24 rs. las dos cajas con sus correspondientes instrucciones para el uso, seguidas de varias cartas de personas que las han usado que acreditan sus maravillosos é infalibles resultados.

RODRIGUEZ HERNANDEZ, farmacéutico, calle Mayor, núm. 22, Alicante.

ORGANOS PARA TEMPLOS

Se construyen desde dos mil pesetas garantizados por diez años despues de someterlos a la aprobación de profesores entendidos.

Reparaciones en órganos, pianos y toda clase de instrumentos; condiciones especiales en los pagos.

Esta casa tiene constantemente un completísimo surtido en pianos, armoniums y accesorios de las mejores fábricas de Europa. Realiza las compras al contado, por lo que puede ofrecer al público modelos de superior calidad artísticamente considerados, con grandes ventajas en las ventas al contado y a plazos.

FERNANDEZ Y MARCO
 MAYOR, 33.

TELÉFONO 181

VINO ALOQUE

Bodega de Claveria, Alicante.—Premiado en la Exposición de Barcelona.—Se ha embotellado y puesto a la venta la cosecha de 1886.

Precio de la botella de 3/4 litro: Pesetas 0'60 (sin casco) y Pesetas 0'85 (con casco).

Depósito: San Fernando, 19, almacén. Venta al detall: Tienda de D. José Oliver, San Fernando, 11 y Bazar Artístico de D. José Reus, cuatro esquinas de la calle Mayor.



Compañía de Navegacion.

Líneas directas de vapores entre Cete y Alicante y entre Bordeaux y Alicante de **AUGUSTE VINIES, RESTE Y C.^a**
 Agente en Alicante: FRANCISCO LAGUILLON.